
《信心正确与否的警戒：有耳的就应当听！》可 4：1-9

1耶稣又在海边教训人。有许多人到他那里聚集，他只得上船坐下。船在海里，众人都靠近

海站在岸上。

2耶稣就用比喻教训他们许多道理。

一、耶稣用比喻教训人的目的 V1-2a

引言：

大海对于以色列民并不陌生，巴勒斯坦地区西面地中海的沿岸，也是他们历代海上贸易

必不可缺失的经济要道。加利利地区的东面就是加利利海，又称革尼撒勒湖或提比里亚海、

而且本卷福音特别要强调加利利事工，是围绕着沿海城市迦百农展福音基地展开的。那么，

此处的海边教导并非是唯一一处。一方面说明耶稣带领门徒往返于加利利地区事工的地点；

另一方面与下一站事工（度海）有紧密的关系；其次，面对着福音对象的不同，内容就会产

生差异性。因为耶稣不会满足人肉身私欲的要求，亲体说要认识他是谁的问题。大多数人想

要在耶稣身上得到更多好处，甚至更大的神迹发生在他们身上。在各样因素的前提之下，耶

稣就用比喻对他们讲论了许多道理。从某个角度，耶稣为什么不直接告诉他们呢？反而用比

喻。他在强调什么？而却私下里却告诉门徒。“【太 13:11】耶稣回答说：“因为天国的奥

秘，只叫你们知道，不叫他们知道。”为什么？这是神的心意。看来，比喻有筛稗子的功

能。堕落后的罪人是不爱真理的，前提是人若不叩门寻找，白拣的东西可能更不会珍惜了。

神知道我们要的是什么，祂会按着祂的方式赏赐给我们。首先，若不是神的恩典施予罪人有

信心是不可能的，我们可以说这是个神迹。让我们看到了其中罪人的不义和神的信实，这是

以色列百姓犯罪受审判的原因。因此，比喻也就说明了神的心意，以及我们对于罪人的认识。

【太 13:13】所以我用比喻对他们讲，是因他们看也看不见，听也听不见，也不明白。【太

13:14】在他们身上，正应了以赛亚的预言，说：‘你们听是要听见，却不明白；看是要看

见，却不晓得。”这也是下面经文用比喻用的原因。因此，在比喻中强调了四等土的内容。

也解释了他用比喻的原因与传福音所面对的对象。在这一点上我们要了解，神的话有这样的

功能，需要我们思想和揣摩。这是耶稣用比喻的目的。

3“你们听啊，有一个撒种的出去撒种。



4 撒的时候，有落在路旁的，飞鸟来吃尽了；

5有落在土浅石头地上的，土既不深，发苗最快，

6日头出来一晒，因为没有根，就枯干了；

7有落在荆棘里的，荆棘长起来，把它挤住了，就不结实；

二、错误信心的三种警戒（一般性的之罪）V3-7

1）暂时性信心

什么是暂时性信心？听到福音之后是认可的，离开之后就不信了，在时间上非常短。我

用“不良土壤”来看待这样的人，为什么？因为他不爱真理是透过行为表现出来的，大多数

都是这中的情况。所以，耶稣在第 14 节才说明，撒种之人所撒的，就是道。这里面要告诉

我们救恩的来源，神的主权性的工作，传道之人只不过是手中的工具，福音才是重点。另一

所面对的对象是不同的，这是人的内心世界以及生命状况是我们知知甚少的，就是在一起生

活的人也不一定完全了解对方的内心世界。

我们应该怎样看待和认识别样的问题呢，这是我们没有办法的，因为我们都是罪人，罪

人是看不清自己的问题的。那么，福音会带来怎样的果效呢？第一类人，“他们听了道，撒

旦立刻就把撒在他心里的道夺了去”，“撒旦”指的恶者或者抵挡者的意思。真理本身就是

人价值观的表现问题，这样的人从来没有为永生打算。对于真理认识的肤浅，甚至根本就不

爱真理，和谈相信呢？他们内心如车水马龙惶恐不安，如街市一般吵闹争竞，被世界嘈杂的

占据了灵魂的人。因此，他们很快的听到了福音，转身就忘记了所听到的内容。

这样的认识是非常危险的，因为神迹是为了成就救恩几乎与彰显神的怜悯，当神的启示

在耶稣里完全之后，神更大的恩典已经赐给了教会，这就是最大的神迹，其他的怜悯性神迹

也有，但并不是超越圣经的启示性神迹。神的启示已经完成，认识神的话语就是真理才是最

重要的，而让我们看到的是很多的为了自己的私欲得到满足却丢了西瓜捡芝麻，放弃了耶稣

基督所赐予的白白恩典。在他们所求所愿没有得着的时候，这样的人就离开了真理偏行里自

己的道理，而弃绝了真理，因为这样的人医治都在为自己的私欲和情欲当中，追求的也就不

是神的国，很快的离开也并非出于意外的事情。不爱真理的就是如此，福音以这种方式就能

够使罪人的本性在光的照耀下暴露出来。这是我们基督徒应该了解的，不要以为稀奇，因为

神的心意本是如此，而耶稣基督就是那光，世人是不爱光的，定他们的罪就在这里，神让我

们知道祂的恩典和怜悯是真实的，不信的罪人一定会成为福音的抵挡者，实际上这都是正常

的，没有不信如何分别到罪人呢。我们称之为神迹性的信心！



2）神迹性信心

“有落在土浅石头地上的，土既不深，发苗最快，6 日头出来一晒，因为没有根，就枯干了；”

这里用“土浅、不深、发芽最快”强调接受福音之时的一种状态，这并非是一种正常的状态，

看似有信心，实际上不久之后就失去了真实的信仰生活。看似热爱真理，看似与真信心没有

什么区别，但却不能够长久地持守神的诫命，说明生命没有建立在耶稣基督的磐石上，而是

建立在了沙土之上，风吹雨淋就倒塌了。“日头出来，因为没有根，就枯干了”，耶稣在：

“17 但他心里没有根，不过是暂时的，及至为道遭了患难，或是受了逼迫，立刻就跌倒了”，

耶稣这里清楚的解释，“为道糟了患难，或是受了逼迫，立刻就跌倒了”。为道的缘故！

因为“土浅”，心硬抵挡圣灵的引导，不能够伏在神的主权之下，顺从自己的意愿行事，一

旦经历外在的考验，就会放弃了自己信仰，妥协世俗的风俗和人意的道理。

这一种现象是非常普遍的。在旧约以色列百姓并未因神迹相信耶和华，神的审判总是重

复的，目的是让他们明白神的心意而悔改。人类的堕落（亚当作为代表，咒诅之后的光景），

神赐下律法的心意，知罪之后在感恩中回应上帝的话语，这就是基督徒信心的生活。

神迹性信心并不能够使人明白福音，而是神的怜悯和引导的一种方式。我们看旧约经文

这里的重点在哪里：“【申 13:1】“你们中间若有先知或是作梦的起来，向你显个神迹奇

事，【申 13:2】对你说：‘我们去随从你素来所不认识的别神，侍奉它们吧！’他所显的

神迹奇事，虽有应验，【申 13:3】你也不可听那先知或是那作梦之人的话。因为这是耶和

华你们的 神试验你们，要知道你们是尽心尽性爱耶和华你们的 神不是。【申 13:4】你

们要顺从耶和华你们的 神，敬畏他，谨守他的诫命，听从他的话，侍奉他，专靠他。”

神迹只不过是神救恩的辅助，使人得救的是神真理的话或者诫命，又或者说是“圣道”，因

为祂道成了文字，最后道成了肉身嘛！这是很高深的奥秘，并非我们自己的想象和认知。真

理的圣灵要引导我们认识基督，在基督的恩典中悔改和敬拜才是真理的根本。

神迹性信心之人，也可以用心地昏昧来形容，因为信性和悟性都不充足，这是他们根本

性的问题，如果不是圣灵的光照没有人能够称耶稣基督为主的，这是只真依靠之人说的。不

追求真理与伏在神的主权柄之下，似是而非的信仰，也是就是那些“糊涂徒”是不会明白的。

因此，耶稣说：心里没有根，不过是暂时的，及至为道遭了患难，或是受了逼迫，立刻就跌

倒了（我们对自己的罪性认知非常肤浅的）。没有信心的失败，遭受逼迫与患难的时候就特

别明显。

在他们的信仰概念当中，真神就应该是最灵验的，就应该有神迹出现，否则就不灵验了，

就不神了，这样的认识就是他们的问题，因为这样的认知在支撑他们信仰。一旦外在利益受



到攻击，就会远离神，甚至与神为敌，没有根的结果。

我们要声明：启示性的神迹已经完结，一般性的神迹还在，是透过圣道和圣灵的工作，

前提就是，真理和在圣灵的引导之下，除此之外都是邪灵的作为。因此，我们要谨记这一原

则性，一旦忘乎所以就会落入神的愤怒之中，背道而驰的光景就非常可怕。

3）历史性信心

“有落在荆棘里的，荆棘长起来，把它挤住了，就不结实”，这样的信心有是怎样的信心呢？

经文告诉我们：“荆棘长起来，把它挤住了，就不结实。”耶稣在：“19 后来有世上的思

虑、钱财的迷惑和别样的私欲，进来把道挤住了，就不能结实”。实际上大多数的信徒都

活在这样的光景之中。因为在各样的环境当中并没有专心依靠神，不论是在家中、单位、或

是在社会人群当中都有如荆棘般的搅扰，这是所有世人的光景：“【创 3:18】地必给你长

出荆棘和蒺藜来，你也要吃田间的菜蔬。”这就是创世纪的文学表达，人在堕落之后无法

得到安息的一种状态，久而久之那种敬虔主义的生活遥不可及，信仰的挣扎，恶者的拖拽，

灵魂的失丧，看到的只能是信心的冷淡对真理的排斥，这一种情况就如同温水煮青蛙，在不

知不觉中就妥协了自己的私欲和情欲，被肉体的私欲和骄傲牵着鼻子走。这样的信心被我们

称为历史性信心，只有过去历史，没有将来。耶稣强调他的特点：“荆棘长起来，把它挤住

了，就不结实”。神有没有将耶稣基督恩典赐给他们呢？有的，所以，这样的结果是他们的

责任问题，因为耶稣基督的恩典已超越了世上的一切好处，而它却抵挡真理圣灵的工作，石

心已然存在，人就无法更新，教会合一：“【结 11:19】我要使他们有合一的心，也要将新

灵放在他们里面，又从他们肉体中除掉石心，赐给他们肉心，”这既是那些历史性信心不

接受真理的结果，石心已然存在，硬着颈项，习惯了的心婚昧不明。“19

”。在神的主权之下，若不是圣

灵的光照没有一个得救的。人应该为自己的永生打算，主动追求真理，否则，弃绝真理，背

弃信实的上帝是非常危险的。今日教会的光景就不难发现，非常的真实。这都是因为人不爱

慕真理导致的。

【可 4:8】又有落在好土里的，就发生长大，结实有三十倍的，有六十倍的，有一百倍

的。”【可 4:9】又说：“有耳可听的，就应当听。”

三、正确信心的提醒有耳的就应当听（得救性之罪） V8-9

如果我们不明白这段经文用比喻的目的，就不会明白耶稣在说什么。“【可 4:13】

又对他们说：“你们不明白这比喻吗？这样怎能明白一切的比喻呢？”。首先我们要知道



追求真理与永生是每个人的责任。人生在死亡与过犯之中，是无法认识神与真理，这并不能

够成为我们的借口。如果没有各样的苦难的存在人就更不可能思想真理和永生了。在神降下

救恩之前就已经告诉亚当罪的结果就是死，所有的人都活在黑暗与死亡的世界当中，没有指

望的，在弱肉强食的现实当中，汗流浃背才能糊口。对于这个世界来说，都是乞讨者。那么，

对于一个乞讨者来说，神愿意施恩给有心追求的人，对那些无心追求的人，他们听是听见却

不明白。这样的人不寻找，不叩门是他们的眼瞎与生命的一种状态。上帝就弃绝这样骄傲的

人，在神怜悯的基础上救恩不归功于人，这就是神的主权与福音的大能，也是耶稣用比喻的

原因，真理圣灵工作基础。

因此，耶稣才强调针对那些寻求福音之人的回应：“又有落在好土里的，就发生长大，

结实有三十倍的，有六十倍的，有一百倍的”。以色列神的百姓是在亚伯拉罕子孙，大卫之

约中神的百姓，耶稣是为了他们来的，他们是有责任认识并接待这位旧约预言的弥赛亚，而

事实却告诉我们他们并不是这样，抵挡耶稣就是抵挡神的话，抵挡真理不要神的应许。后来

救恩临到外邦的关键因素，他们拒绝了救恩，不信神的话。对于那些追求真理，等候神应许

实现的人来说，他们听到了真理的时候，圣灵就开启他们的心眼和心窍，使他们心里舒畅和

喜乐，又有信心的确据和真平安在他们里面，信心得以坚固，就结实有三十倍、六十倍、百

倍的果实的不同，这是一个非常大的恩赐与恩典的祝福。如同前面耶稣用酒和皮袋，新浪和

陪伴之人的比喻一样，这是正确的方式，使两下合为一下的原因。我们称之为真信心：得救

性信心，因为他知道自己信的是什么，不是自己的所事，乃是神的所是，是神的国。也知道

自己跟随谁，更知道自己出死入生下信仰生活，这是一种信心的委身，是神国百姓的特征。

是耶稣对门徒对错信心的警戒，让我们明白真信心应该如何回应神的话，并不是靠着自己的

聪明和心思意念行事，当伏在真理的权柄之下，心存正确的心态寻求神，才能够得到神的怜

悯和施恩，这是耶稣用比喻加以区分的原因，让我们明白道与人心区别，因为人心是玩梗的，

寻求真理之人是神怜悯人的前提，这是要回应以赛亚书的内容，也是马可福音前面强调的内

容：“【可 4:12】叫他们看是看见，却不晓得；听是听见，却不明白。恐怕他们回转过来，

就得赦免。【引自赛 6:9-10：比喻功能：对无心追求神国真理的人，有着掩盖和审判的作用】”。

好使我们得着救恩之人明白神的心意称颂神！
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